(Julio-Setiembre, 1978)

Viaje del Secretario

En la junta ordinaria del jueves 6 de julio, la Academia otorgó licencia al Secretario para que viajase a México a asistir a la Asamblea del Instituto Panamericano de Geografía e Historia, con ocasión del Cincuentenario de la fundación de dicho Instituto. El Dr. Felice viajará como Delegado Oficial y como representante del Comité de Orígenes de la Emancipación.

Seminarios sobre la Enseñanza de la Historia

En la misma junta el académico Morón, en su propio nombre, y en el del académico Velásquez, propuso que la Academia patrocinase una serie de coloquios o reuniones en relación con la enseñanza de la Historia de Venezuela. En una primera reunión, estarían presentes una serie de planificadores, responsables directos e indirectos, de los programas vigentes. Entre ellos, los profesores Fernández Heres, José Angel Agreda, Felipe Montilla, Francisco Lira, Florencio Chacón, Felipe Bezara, Eduardo Rivas Casado, Gerardo Cedeño Fermín, Guillermo Herrera y otros. En sucesivas reuniones se invitaría a historiadores, escritores, autores de textos escolares, etc., así como a profesores de las Escuelas de las Fuerzas Armadas, y a docentes universitarios. Finalmente a los Ministros de Educación, Ciencia, Tecnología y Cultura, de la Juventud, y antiguos Ministros de Educación.

Esta materia fue aprobada unánimemente, y se dispuso que la primera reunión se efectue el 27 de julio.

Restos del general Luis de Urdaneta

En la citada Junta del 6 de Julio, se acordó, a proposición del numerario electo Sr. Nicolás Perazzo, recomendar al Gobierno Nacional, se dictasen las medidas adecuadas a objeto de trasladar al Panteón Nacional los restos del general Luis de Urdaneta.

Visita del académico Dr. Alberto Miramón

En la junta del 13 de julo la Academia tuvo el placer de recibir al notable historiador colombiano Dr. Alberto Miramón, Ex-Presidente de la Academia Co-

lombiana de Historia y Correspondiente de la nuestra. El Director le presentó su saludo de bienvenida y le expresó la satisfacción de la Academia por esta visita. A estas palabras respondió Miramón con frases de gran contenido venezolanista.

Restablecimiento del académico Pérez Tenreiro

En la misma junta se dejó constancia de la satisfacción de la Academia por el restablecimiento del académico Tomás Pérez Tenreiro.

Retrato de Carlos III

El Secretario de la Real Academia de la Historia de Madrid ha comunicado que el 23 de junio le fue entregado a representantes de la Embajada de Venezula, un cuadro de Carlos III con destino a la Academia. Se trata de una copia del cuadro de Mengs cuyo original reposa en el Museo del Prado.

Nueva obra del Dr. Ramos Pérez

En la misma junta fue presentada, por el Secretario, la obra del Dr. Demetrio Ramos Pérez, Catedrático de la Universidad de Valladolid y Miembro Correspondiente de la Academia; dicha obra se intitula La Fundación de Venezuela: Ampies y Coro, una Singularidad Histórica. La misma contiene un breve prólogo del académico Briceño Perozo. El Secretario hizo una sintética glosa de la obra, la cual fija la fundación de Coro a base de nuevos documentos, desconocidos en su mayor parte, los cuales vienen a aclarar aspectos tanto sobre Ampíes, como en relación con la más antigua ciudad venezolana. La obra constituye un estudio clave sobre los orígenes nacionales.

Incorporación de la doctora Ermila de Veracoechea

En la junta ordinaria del jueves 3 de agosto la Dra. Ermila de Veracoechea presentó su trabajo de incorporación intitulado *La Función Financiera de la Iglesia Colonial Venezolana*. El Director manifestó que había leído con anterioridad dicho trabajo, y lo encuentra de especial mérito, y propone que se acepte, y él se reserva la oportunidad para darle contestación. Se acordó fijar el 5 de octubre para la recepción pública.

Informe del académico Sanabria

En la misma junta se dio lectura a un interesante Informe del académico Dr. Edgard Sanabria en relación con la solicitud del Dr. Eduardo Morreo sobre el cambio de una palabra a un verso del Himno Nacional. Se aprobó unánimemente y se acordó remitirlo al Secretario General de la Presidencia.

La Biblioteca del Dr. Héctor Parra Márquez

El 3 de junio, en la sesión ordinaria, el Secretario informó que había tenido una entrevista con la viuda e hijos del extinto Director de la Academia, Dr. Héctor Parra Márquez, sobre el traslado de la Biblioteca de aquél, que sus familiares, atendiendo la voluntad del *de cuyus* la habían donado a la Academia. Se acordó aceptar tan valioso presente y se dispuso colocarla convenientemente arreglada, en el Salón adyacente al Archivo, mientras se dispone de otro local más apropiado.

Académicos condecorados

Recientemente fueron condecorados los académicos Dres. Edgard Sanabria y Mario Briceño Perozo. El primero con la Orden *Ciudad de Caracas* y el segundo con la Orden *Diego de Losada*, ambos en primera clase.

Presentación de obras

El académico Morón presentó los originales de una obra intitulada La Defensa de la Integridad Territorial de Guayana en tiempos de Carlos III por M. Consuelo Cal Martínez, a los efectos de estudiar la posibilidad de incorporarla a la Serie Colonial. Unánimemente se aprobó su inclusión. También presentó el Dr. Morón el volumen 134 de la Biblioteca de la Academia. Se trata de la obra Las acciones militares del Gobernador Ruy Fernández de Fuenmayor (1637-1644) por el académico Lucas G. Castillo Lara. Esta obra, dijo el Dr. Morón, es una investigación muy bien realizada y se refiere a un período muy poco conocido del siglo xvIII.

Fallecimiento de Su Santidad Pablo VI

En la junta del 10 de agosto, se guardó un minuto de silencio en homenaje a Su Santidad Pablo VI, recientemente fallecido.

Fallecimiento del Correspondiente Marco Figueroa

En la misma junta se dejó constancia del sentimiento de la Academia por el fallecimiento de don Marco Figueroa, antiguo y eficiente Miembro Correspondiente de la Academia.

Fallecimiento del numerario Profesor José Antonio Calcaño

El 11 de setiembre, durante el receso académico por vacaciones, falleció súbitamente en esta ciudad el Profesor José Antonio Calcaño, notable historiador, ensayista y musicólogo venezolano, Individuo de Número de esta Corporación. La Academia dictó un Acuerdo de Duelo, y estuvieron en sus exequias la mayoría de los académicos presentes en Caracas. El académico Morón pronunció las palabras de despedida ante el féretro. En otra parte del Boletín se inserta una nota sobre la vida y obra de tan destacado académico.

Conmemoración del Vigésimo aniversario del Departamento de Publicaciones

En la junta especial del 21 de setiembre, tal como se había previsto, se conmemoró solemnemente el vigésimo aniversario del Departamento de Publicaciones. El Director de la Academia, doctor Bruni Celli, anunció el objeto de la reunión, y tuvo palabras justas y elogiosas para el doctor Guillermo Morón, quien desde la fundación del Departamento, lo ha dirigido con responsabilidad y eficiencia. Lo felicitó especialmente por esta labor cumplida, y tuvo un saludo también para el Dr. Demetrio Ramos Pérez, eminente historiador y americanista español, quien vino especialmente invitado para este acto, así como para las demás personalidades presentes. El Dr. Guillermo Morón tomó la palabra y se refirió a la labor del Departamento a su cargo, que ha dirigido desde el 3 de agosto de 1958. Se trata de toda una vida dedicada a una sola función, no realizada individualmente, sino solidaria con un grupo de académicos y con la Academia, expresó el doctor Morón. Se refirió al Catálogo elaborado por el Dr. Santiago-Gerardo Suárez, el cual se repartirá de seguidas, Catálogo realizado con una técnica insuperable, y en donde se pone de manifiesto, en forma razonada, la labor publicitaria de la Academia.

Seguidamente intervino el profesor Dr. Demetrio Ramos Pérez quien disertó ampliamente sobre las Características de la historiografía primitiva de Venezuela, estableciendo una serie de matices sobre cada uno de los más antiguos historiadores, y definiendo la concepción del historiador y la del cronista. A este respecto fijó a don Juan de Castellanos como el primitivo historiador venezolano.

Finalmente el Director anunció la continuación de los actos conmemorativos en las siguientes fechas: Viernes 22 de septiembre: Hora 5 p.m. Coloquio sobre "Historia Provincial de Venezuela". Invitado: Profesor J. A. de Armas Chitty, de la Universidad Central de Venezuela. Martes 26: Hora 5 p.m. Coloquio sobre "Historiografía Venezolana del siglo XIX". Ponente: Dr. Ramón J. Velásquez, de la Academia Nacional de la Historia. Miércoles 27: Hora 5 p.m. Coloquio sobre "Historiografía Venezolana Contemporánea (1936-1978)". Invitado: profesor Dr. Elías Pino Iturrieta, de la Universidad Central de Venezuela y del Centro de Estudios Latinoamericanos "Rómulo Gallegos". Jueves 28. Hora 4 y 30 p.m. Coloquio: "Reflexiones sobre las Fuentes Históricas de Venezuela". Invitado: Dr. Miguel Acosta Saignes, profesor de la Universidad Central de Venezuela.

Recepción del señor Nicolás Perazzo. — 21 de setiembre de 1978

A las 6 p.m. se celebró en el Paraninfo del Palacio de las Academias la sesión pública y solemne con motivo de la recepción del Sr. Nicolás Perazzo, como Individuo de Número de la Academia, a fin de ocupar el sillón vacante por la muerte del Dr. Ambrosio Perera. El Sr. Perazzo disertó sobre El Padre Salvador Delgado, Voz de Nirgua en el Supremo Congreso". Fue contestado por el académico Dr. Oscar Beaujon. En otra parte del Boletín se dedica una nota al particular.

Entrega del Premio Cristóbal L. Mendoza

En la junta del 28 de setiembre fue entregado al Dr. Miguel Acosta Saignes, el galardón Cristóbal L. Mendoza, ofrecido por la Fundación del mismo nombre en recuerdo del Dr. Cristóbal L. Mendoza, meritorio e ilustre académico recientemente desaparecido. La obra galardonada se intitula Acción y Utopía del Hombre de las Dificultades. Se trata de una biografía del Libertador y de una original interpretación de algunos aspectos de la Guerra de la Emancipación. Se otorgaron Menciones Honoríficas al Dr. Enrique Otte, por su libro Las Perlas del Caribe: Nueva Cádiz de Cubagua, y al Dr. Efraín Subero, por su obra La Décima Popular en Venezuela.